

# AYER FUERON LOCALIZADOS EN TALAVERA DE LA REINA LOS RESTOS DEL BACHILLER FERNANDO DE ROJAS

La exhumación fue llevada a cabo, por una Comisión oficial, en el solar que ocupó el templo donde fue enterrado en 1541

**EL INVESTIGADOR DON FERNANDO DEL VALLE LERSUNDI, DESCENDIENTE DEL AUTOR DE «LA CELESTINA», HA VISTO ASI CULMINADA SU LABOR DE MUCHOS AÑOS**

Talavera de la Reina 30. (Crónica de nuestro redactor, enviado especial.) Veinticuatro horas después de haber sido localizados en Madrid los restos de Lope Félix de Vega Carpio hemos asistido en Talavera de la Reina a la exhumación de los restos de otra figura inmortal de nuestra Literatura, el Bachiller Fernando de Rojas.

En el solar donde se alzó la iglesia del convento de Madre de Dios, a las cuatro de la tarde de hoy, se personó la Comisión oficial constituida especialmente para realizar la exhumación, integrada por don José Manuel González Valcárcel, arquitecto conservador de la Dirección General de Bellas Artes, que ostentaba la representación de dicho organismo; el alcalde de Talavera de la Reina, don Justiniano Luego; el médico forense, don Eusebio Rodríguez Aguilera; el vicesecretario del Ayuntamiento, y otras personalidades, entre ellas el aristócrata guipuscoano don Fernando del Valle Lersundi, descendiente de Fernando de Rojas y hombre que ha luchado tenazmente durante muchos años aportando investigaciones sobre la vida de su ilustre antepasado.

Una brigada de obreros de la Dirección General de Bellas Artes, de los que actualmente restauran la hermosa colegiata de la ciudad, comenzó la excavación en la zona del solar ocupada hoy por un pequeño escenario teatral construido por H. O. A. C. hace unos años, justamente en el presbiterio de la antigua iglesia donde el diplomático español Careaga localizó los restos del Bachiller en marzo de 1936.

En una amplia información sobre el tema que publicamos hace dos años en las páginas de hucocogrado de A B C apuntábamos la duda de que Careaga no depositara los restos de Fernando de Rojas en el lugar donde los localizó.

En la encuesta periodística que realizamos en Talavera en aquella ocasión, sólo logramos descubrir un solo testigo presencial de la inhumación, y éste nos aseguró que los restos encontrados por el diplomático-investigador fueron trasladados a El Escorial.

Se imponía una investigación sobre el terreno y el consiguiente traslado de los restos, en el caso de ser hallados, a otro lugar. Los obreros iniciaron hoy su trabajo en el centro del escenario-presbiterio. A sesenta y ocho centímetros de profundidad—en realidad, a sólo dieciocho centímetros del antiguo pavimento de la iglesia—fue descubierta una gran losa de cemento de más de medio metro de lado y casi diez centímetros de gruesa. Levantada esta tapa, quedó al descubierto una cavidad algo más pequeña y de sesenta centímetros de profundidad.

Al fondo, aparecía una pequeña caja de aspecto metálico, rodeada de objetos de color rojo: eran grandes clavos, procedentes sin duda de los restos del ataúd original, y algunos pequeños trozos de madera.

**UNA CAJA CON UNA INSCRIPCION**

Extraída la caja (treinta y nueve centímetros de largo, por veinte de ancho y sie-

te de alto), se advirtió al momento que estaba construida en chapa de cobre. Don Fernando del Valle Lersundi, en medio de la mayor expectación y silencio de los presentes, procedió a abrir el pequeño cofre; aparecieron así entre polvorientos ramos de cipreses, los restos del inmortal autor de "La Celestina". Todavía se advertían trozos de huesos—tibias, vértebras, fémures...— Nada más. El resto, cenizas.

Quien esto relata se ocupó de descubrir otros signos de identificación; en la tapa de la caja de cobre, cubierta de una patina cenicienta, halló la inscripción que Careaga dijo mandó grabar en hermosas letras góticas: "Aquí yace / el Bachiller / Fernando / de Rojas / que compuso / la comedia / y la tragi- / comedia de / Calisto y / Melibea / y fue nacido / en la Puebla / de Montalván". En la parte inferior de la placa, una cruz, y, a la derecha, lo siguiente: "Talavera de la Reina 1541-1636".

La caja fue trasladada por don Fernando del Valle Lersundi al Ayuntamiento de Talavera, donde la entregó al alcalde don Justiniano Luego. Este depositó los restos del Bachiller en un estante, donde permanecerán hasta el momento en que vuelvan a la mis-

**HOJA DEL CALENDARIO**  
 Santa Petronila, virgen, y San Pascasio, diácono.  
**EFEMERIDES DEL DIA 31:**  
 1773: Nace el poeta alemán Juan Luis Tieck, fundador de la escuela romántica alemana. Se le debe una acertada "germanización" de "Don Quijote".  
 1793: Revolución francesa. Los extremistas de la Convención arrojan de ella a los girondinos o moderados, declarándolos fuera de la ley. La mayoría pereció en el cadalso, la miseria o el destierro.  
 1840: Sale a luz el primer sello de correos inglés, el primero del mundo. Un penique era su precio y negro su color.  
 1896: Con 173 socios y con Miguel Moya como presidente, elegido por aclamación, se constituye en Madrid la Asociación de la Prensa.  
**VIERNES:**  
 Sale el Sol a las 5,47. Se pone a las 20,38.  
 Sale la Luna a las 8,49 de sábado. Se pone a las 0,31 del domingo.

ma fosa, una vez reformado convenientemente el lugar.

## LOS RESTOS DE LA ESPOSA Y EL HIJO

En tanto se redactaba el acta de la exhumación, la Comisión fue advertida que la brigada de obreros había localizado otras dos losas similares a la que cubría los restos de Fernando de Rojas. Según las actas que instruyó en su día el diplomático Careaga, en 1936 fueron hallados, también en el presbiterio del templo, otros esqueletos, posiblemente los de la esposa de Rojas, Leonor Alvarez, y de un hijo de ambos.

Trasladada nuevamente la Comisión al solar que fue templo, se procedió a levantar las losas. En fosas similares a la de Fernando de Rojas aparecieron otras dos cajas de cobre más pequeñas con sólo una cruz y una fecha grabada en la tapa: 1936. En su interior, huesos humanos que se deshacían al ser tocados, polvo, cenizas... También aparecieron huesos humanos semideshechos en la fosa situada en lo que fue lado del Evangelio del altar.

Las dos nuevas cajas fueron trasladadas igualmente al Ayuntamiento y depositadas en la Alcaldía, haciéndose constar su hallazgo en la correspondiente acta.

Todos los presentes a la triple exhumación coincidieron en admirar la cuidadosa labor del investigador Careaga, el hombre que supo materializar el descubrimiento de los restos de su admirado Fernando de Rojas y que después recogió fervorosamente, dejándolos en el perfecto estado en que la Comisión los ha encontrado treinta y dos años después.

Ahora sólo resta confiar en que las cenizas del autor de "La Celestina", de su esposa y de su hijo permanezcan el menor tiempo posible en la Alcaldía de Talavera. El Bachiller quiso descansar para siempre en el convento de las monjas concepcionistas franciscanas, al pie del altar. Hoy, el convento no existe y el templo es un solar. Cabe cumplir su voluntad, en la medida de lo posible, adecentando el recinto, situando en él frondas y fuentes: un bello rincón que evoque teatralmente el universo mitad pagano mitad cristiano que imaginó y vivió el autor de "La Celestina"; un lugar donde sus amigos de hoy y de mañana puedan evocarle como él gustaba y fue encontrado por Careaga: "Acostado sobre mi propia mano, echando mis sentidos por ventores y mi juicio a bolar..."—F. VILLAGRAN.

## TRESILLOS DE PIEL



MUCHOS MODELOS.

Desde 16.000 ptas. tresillos

La Fábrica de Tresillos de Piel  
 Avd. del Generalísimo, 144  
 junto a Seat) Teléfono 235 30 46

**SOLAR INDUSTRIAL**  
 2.000 m<sup>2</sup>  
 En Fuencarral. Se vende  
 APARTADO 6.010

**¡ ¡ NAVES ! !**  
 Torrejón desde 300 metros cuadrados. 2.600 pesetas metro cuadrado, con o sin oficinas y terreno anexo. OPORTUNIDAD  
**ARDOZ, S. A.**  
 Génova, 16. Teléfonos 219 05 78 - 219 20 78